

“ Vous saurez vous rappeler tout ce qu'il nous a dit du mépris qu'il faisait des bénéfices, richesses et dignités pendant les quatre ou cinq semaines qu'il resta avec nous à Saint-Eloi où la joie et la tristesse suivirent de près, par le second sacrifice qu'il nous fallut faire de lui le 23 janvier 1766, jour de son baptême, qu'il sortit de Saint-Brieuc pour se rendre à Paris où il a été sacré le 16 mars 1766, jour de sa première messe (ce qu'il vous fit remarquer) par Mgr de Blois, assisté des évêques de Rodez et de Saintes..... Je reviens à son retour en Canada en 1766. Il passa, arrivant de Paris à Londres, environ un mois et fut reçu avec toutes les marques d'estime et de respect. Le Roi, la Cour de Londres ont écrit et ordonné au gouvernement anglais du Canada de lui rendre tous les respects et honneurs dus à son caractère : ce qu'il a reçu et reçoit toujours, grâce à Dieu..... Il a fait des visites dans son diocèse, vous l'avez su par ses lettres et celles des Dames Religieuses hospitalières de là.

“ Il dit, et elles aussi, qu'il a été 39 jours en visites, sans aucun jour de congé, a prêché et confessé tous les jours, ne pouvant avoir le temps de manger depuis son lever à cinq heures jusqu'à midi et une heure, où il se trouvait tout en sueur, chemise, veste, soutane, rochet et camail, qu'à la fin il n'en pouvait plus, qu'il passa 15 jours à l'Hôpital Général pour se délasser et se faire traiter.

“ Ces Dames m'assurent qu'il s'y est bien remis, grâce à Dieu. Il a été enchanté de la ferveur et dévotion des peuples, les hommes et les garçons allaient le prendre d'une paroisse à l'autre, tous montés à cheval. Les femmes et filles, même les enfants à la mamelle bordaient les chemins par où il passait, pour recevoir la bénédiction.

“ Lui et les prêtres en pleuraient de joie, en voyant la dévotion des peuples qui faisaient, pendant la visite, leurs dévotions comme à un jubilé; et ceux qui ne